

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian lapangan (*field research*) dengan metode kualitatif. Metode kualitatif adalah metode penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang dapat diamati.¹ Secara harfiah peneliti deskriptif adalah peneliti yang bermaksud untuk membuat deskriptif mengenai situasi-situasi atau kejadian-kejadian.²

Jadi di sini penulis menggunakan metode kualitatif, turun ke lapangan, dan mendeskripsikan apa yang penulis dapatkan di lapangan.

B. Tempat Penelitian

Penelitian ini dilakukan di Kampung Durian Pandan Nagari Air Haji Barat, Kabupaten Indragiri Barat. Berdasarkan pengamatan penulis di daerah ini hidup berdampingan antara masyarakat Islam dan Kristen. Mereka disatukan oleh sistem nilai yang membuat masyarakat terintegrasi dengan baik sehingga perbedaan yang ada tidak menimbulkan konflik.

C. Instrumen Penelitian

Dalam penelitian kualitatif yang menjadi instrumen utama adalah peneliti sendiri. Oleh karena itu peneliti sebagai instrumen juga harus dibuktikan seberapa jauh peneliti kualitatif siap melakukan penelitian dan

¹ Lexi J Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 1994), Cet.ke-5, h.3

² Sumardi Sutyabrata, *Metode Penelitian*, (Jakarta:Raja Gafindo, 2010), h.76

selanjutnya terjun ke lapangan.³ Validasi terhadap penelitian sebagai instrumen meliputi validasi terhadap pemahaman metode penelitian kualitatif, penguasaan wawasan terhadap bidang yang akan diteliti, kesiapan penelitian untuk memasuki objek penelitian baik secara akademik maupun secara logistiknya.

D. Sampel Sumber Data

Sumber data dalam penelitian ini adalah orang yang paham mengenai apa yang akan diteliti. Yang menjadi sumber data dalam penelitian ini antara lain:

1. Wali Nagari
2. Alim Ulama dan Tokoh Adat
3. Masyarakat Kampung Durian Pandaan

Sampel sumber data dipilih dengan menggunakan teknik *purposive sampling* “teknik penentuan informasi dengan pertimbangan tertentu.”⁴ Adapun pertimbangan-pertimbangan tertentu tersebut di antaranya: *pertama*, orang yang banyak mengetahui tentang integrasi masyarakat Kampung Durian Pandaan . *Kedua*, orang yang terlibat langsung dalam integrasi tersebut.

E. Teknik Pengumpulan Data

Dalam penelitian kualitatif, pengambilan data dilakukan pada *natural setting* (kondisi yang alami), sumber data primer dan teknik pengumpulan


³ Lexi J Moleong, *op.cit*, . 222

⁴ *Ibid*, h. 85

data lebih banyak kepada observasi berperan serta (*participant observation*), wawancara mendalam (*indepth interview*).

1. Observasi

Pengamatan atau observasi adalah suatu teknik yang dilakukan dengan mengadakan pengamatan teliti serta pencatatan secara sistematis. Sutrisno Hadi mengemukakan bahwa observasi merupakan “suatu proses yang kompleks, suatu yang tersusun dari berbagai proses biologis dan psikologis. Dalam pengumpulan data observasi dapat dibedakan menjadi *participant observation* (observasi berperan serta) dan *non participant observation*.⁵



Observasi dilakukan langsung oleh peneliti guna mengumpulkan data, dengan melihat dan melakukan pengamatan langsung di lapangan yang menggunakan seluruh indera individu dan dilakukan untuk memperoleh informasi dan data mengenai kehidupan sosial keagamaan dan simpul-simpul kearifan lokal yang ada sehingga terjadi proses integrasi masyarakat Islam dan Kristen di Kampung Durian Pandaan, Nagari Air Haji Barat, Kabupaten Pesisir Selatan.

2. Wawancara

Wawancara didefinisikan sebagai interaksi bahasa yang berlangsung antara dua orang dalam situasi saling berhadapan salah seorang, yaitu yang melakukan wawancara meminta informasi atau

⁵ Sugiyono, *op.cit*, h. 145

ungkapan kepada orang yang diteliti yang berputar di sekitar pendapat dan keyakinannya.⁶

Sementara itu, wawancara yang peneliti lakukan adalah tentang kehidupan sosial keagamaan dan simpul-simpul kearifan lokal yang ada sehingga terjadi proses integrasi masyarakat Islam dan Kristen di Kampung Durian Pandaan, Nagari Air Haji Barat, Kabupaten Pesisir Selatan. Adapun alat yang penulis gunakan dalam wawancara ini berupa pokok pertanyaan sebagai acuan umum dalam wawancara yaitu kertas dan pena untuk menulis informasi yang didapatkan selama wawancara.

3. Dokumentasi

Dokumentasi adalah mencari data mengenai hal-hal yang berkaitan dengan perubahan yang berupa catatan, transkrip, buku, surat kabar, dan sebagainya.⁷ Mengambil dan menganalisis dokumen yang berkaitan dengan masyarakat Kampung Durian Pandaan.

F. Teknik Analisis Data

Analisis data adalah proses mengorganisasikan dan mengurutkan data ke dalam pola, kategori, dan satuan uraian dasar sehingga dapat ditemukan tema dan dapat dirumuskan hipotesis kerja. Analisis data bermaksud pertama-tama mengorganisasikan data, data yang terkumpul banyak terdiri dari catatan lapangan dan tanggapan peneliti, gambar, foto, dokumen berupa laporan,

⁶*Ibid*, h. 50

⁷ Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian: Suatu Pendekatan Suatu Praktek*, (Jakarta: Rineka Cipta, 1992), h. 107

biografi, artikel, dan sebagainya. Setelah data terkumpul kemudian diatur, diurutkan, dikelompokkan, diberi kode, dan dikategorikan.⁸

Teknik analisis data yang penulis lakukan dalam penelitian ini adalah dengan mengumpulkan data, lalu mengklasifikasikan data tersebut atau dikelompokkan sesuai dengan jenis masing-masing. Setelah data diperoleh melalui observasi dan wawancara kemudian diinterpretasikan dan dianalisis berdasarkan teori-teori yang dipahami secara deskriptif dan dirumuskan dalam bentuk kalimat.



⁸Lexy J Moleong, *op.cit*, h. 280